

法律の代りに、誠に実施が面倒な法律でございます。我々は前の国会で急傾斜地の臨時措置法の通過をいたしましたが、その実現をしようと思つておるたが、それが実現をしようと思つておるとながく、困難でございます。これは非常に困難であると実は考えられますが、これが実際に我々が考えておりますような、希望通りの事業が本当に行われますと……要は畠田の場所は地味が非常にいい場所が多いのでござります。例えば東京都の附近にもたくさんござりますし、隣の神奈川県にもたくさんござりますが、こういう大都會の附近で畠田として稻だけしか取れないというようなことをやつて行くことは、実際において損でございまして、それができれば大いに収穫が挙りますが、問題はこの事業を行います事業の規模を、例えば電力をどこまで一体使つてもいいのか、又それに対することで一番困るのは、その目安がつきませんと、我々は審議の対象にならんと思います。例えて申上げますと、簡単に考えますと、普通の土地改良では、とても水の持つて行き場所がない、こういうのが多いでござりますが、このすぐ隣の大倉山附近に行つてみますと、実際に地味はいいようで、稻は実によくできております。ところがそのできた稻から出る米が東京都附近でうまく売れるから、あのの労力はやらないといふことだらうと思いますが、あのなりでも愛知、三重でやつておりますような、あの高畠にするとまんざら取れないことはないと思いますが、そのままで投げておりますが、あの水を一旦出し

で、それを落すと又別の事業が起ること思います。油はそれに合せて……整地事業を大いにやらんと、昔ながらの、徳川時代の前からそのまま通りで、誠に曲り曲つてありますので、そういう所がたくさんござりますので、規範をどこまでやられるかと、いうことが先づ考えられるので、それを一つお聞きしたい。

その次は、政府が毎年度國の予算の許す範囲内で支出をすることと書いてございますが、これは改良であります。が前に縮戻つておりますので、今度のこの法律は工事費は何割出すか、これをはつきりしてからなければならんと思ひます。今は現にその工事をやつておりますが、そこにもう一度つて國の補助を一錢も受けたことがない農家がどこで助かるのだといひので、我々も大いに議論をして通した急傾斜地の臨時措置法に関する措置につきましては、昨日も同僚を煩わして大蔵省に行つて参りました。まだきまつておりますせんが、これを法律を通す時分にもうちやんどきめてかからなければならぬ。あとからいろいろ／＼言つたのは違ひ、殊に農林省は誠に不用意の人があなぐりまして、非常にいやらしいことになりますが、これは事業によつて違うと聞いていたしておりますが、そういうわけでも政府のほうの予算の額は別でござりますが、これは事業によつて違うと申しますから、総金額が少なければ事業量が減るということになります。それはいいといたしまして、先づ動力によるもののようなものに何ぼ出す、ればならないと思いますが、そういう

○衆議院議員(青木正君) 只今の御質問の第一点の問題につきましては、誠にお話の通りでありますて、今日までなか／＼澁田が解消できなかつたという点につきましては、経費の点も勿論ありまするし、又電力を使うというような改良計画について、そういう協力の精神がなければならんということもあると思います。そういう面につきましては、この法律によりますと審議会の答申によつて農林大臣が改良計画を立てるわけでありますが、現実の問題になりますと、各市町村におきまして区域を指定されますと、指定を受けた市町村におきまして、農業委員会の意見も徴しまして、そうして具体的計画を立てて改善を図る、こういうことに相成ると思うのであります。そこでその土地々々の状況によりまして、電力を使って排水施設をやらなければ湿田の解消はできないという地点につきましては、当然その時期においてそういう施設も考慮すべきものである、かように考へまして、私ども農林当局に對しましては、そうした場合における揚水機に対する補助の問題等につきましても、まあ事務当局に内面的にはそうしたことを考慮に入れて交渉いたしていいるような次第であります。それから法事が幸いにして通過いたしまして、澁田地域が指定され、そしてそれに基いてそれ／＼の澁田地帶から計画が出て参ります場合に、恐らくそうち電気の必要等につきましては、揚水施設といふことも考慮されなければならんと思います。

それから第二点の補助の割当の問題であります。これは私ども一般の土地改良と違いまして、湿田地帯といった所では特に重点的に補助率を上げなければならん問題もあると思うのであります。例えば排水の問題、或いは暗渠排水の問題、又電気揚水機の問題等もあると思います。又一面おきましては他の同様の法律と申しますが、法律の補助率の問題、或いは急傾斜地の補助率の問題等も考えまして、更にこの法律による場合、特に補助率を上げる必要がある点もあると存じます。ただ私どもは一般的な土地改良によるよりは、国の財政の問題も併せ考慮する必要があると思うであります。ただ私どもは一般的な土地改良によるよりは、この法律による場合、特に補助率を上げる必要がある点もあると存じます。なお現在の補助率が、他の法律による補助率がどうなつて、いるかと折衝いたしているようなわけであります。なお現在の補助率が、他の法律による補助率がどうなつて、いるかということにつきましては、事務当局のほうから御説明を願つたらいのじやないかと、かように考えております。

ぬ先からの湿田地がそのままになつてゐる所が、今一度行つて見ると、あなたが子供のときと違つて非常によくくなつた、毎年保険金をもらつて非常に都合がいい、それでもう水が非常にむずかしいところでございまして、雨さへ降ればもう駄目だ、湿田地なものでありますから……、毎年毎年補助金をもらつてゐる。災害保険金をもらつて暮らしている。その半面にそこの組合長さんは優良保険組合長をして表彰を受けた、当り前の話です。大体五十年に二回、二十年に一回取れることがあつたが、ようございますが、最近はもうぶつぶつ続けて取れるようございますが、最近そういう所へ行つて見たいと思つておりましたのが見ないで帰りましたが、どういうわけでこれができないのか、続けて取れるようございますが、法律に最も適しているのである。そして急傾斜地の問題でも、ほかの補助率が心配されまして、非常に文句を言われたら困るというので、あれが六割でござります。そこでそれを基礎にしてやつたらいいじゃないかといふのでも、六割といふことはおりませんが、五割五分もらわなければいけんといふことを盛んに交渉いたしておりますが、大蔵省のほうでも困つているが、大蔵省のほうでも困つてゐるが、まあそれについておられます。急傾斜地も同じで、これはもう非常に面倒で到底できない。とてもできぬだろうというので、どういう諂ひめている地帯を活かして行こうというのですから、別途の考え方で、多くのものでありますから、参考にするだけでもあります。

つて行くという政府のほうで自信があるかどうか。実は残念なことは、簡単にこの法律が通りますと、非常に百姓にただ人気取りに言つたようなことになつて残念です。私は急傾斜地の問題でも、衆議院の選挙の前の月でしたか提案者の人がたが、選挙の人気取りでやるのじやないかということまで言つたことは間違いないので、本当にやつてくれました。ところがそうじやなくて、あの人は完全にやつてくれたが、落選をしましたから、人気取りでなかつたことは間違いないので、本当にやつてくれました。百姓が、これはいい法律を作つてくれたということになると、この効果をはつきり現わすだけの自信がないと、我々は審議をし、通すことはできません。殊に今弛んでおりますが、参議院の農林委員会は非常に面倒なのでして、昔からながく熱心にやつてくれるのですが、ざいますが、頃大分弛んで参りました。前から、予算の裏付けのない法律は作ることはならん。百姓が一銭でも損をするような法律は一つも通さないという建前でやつております。私は最近まで随分長い間、今までやつて来て知つておりますが、今はやすくなつておりますが、この法律だけは各委員とも補助率まで突きつめて、そうして何割まで取れる。額のことは別です。総額のことは、年によつて違いましょが、それも本当はきめてもらいたいと思つております。それは全体の事業量がわからんと、総額はきめられぬと思いますが、その補助の率だけはどうしてもこれをあげる時分におきめを願つておかないと、又急傾斜地帯と同様になると想いますが、先ず政府の本当の肚を、今考えておること以上は出ないとか、これ

○岡村文四郎君 実は道路がございません。
（了、是直哉） こゝは年寄に云ふ事で
題でござりますが、私どもといなしましては、灌溉排水につきまして五割乃至四割、五割と申しますのは、機械を用います場合に限つて五割、そのほか晴渠排水、客土耕地整理等について三割の補助ならば話合いがつくのですが、いかが、こう考えております。尤もこれはまだ大蔵当局とはつきり湿田単価地帯に対しての補助率を打合したわけではありません。

るならば、立派な動力で完全に揚げます。雨の量がきまつておりませんから、例えれば長良川の所でありますと、雨量が大体十年、二十年、三十年のこの雨量の平均を取つて、これなら間に合うといふ機械、動力があるんですからそのようなのをつけなければ駄目です。これは雨量によつて違いますから、雨量が多いときなんかの動力は常の大体倍くらいのを持たなければいかんと思います。そういうわけでこれを本当にやるのは雨量のならば、動力の場合の補助を五割では何千町歩でもあれば別でございませんが、そうでないと又負担がかかる。それかといって金融の途も開けていない、これでは駄目です。工事について政府の助成と金融の途がつけばもういいのです。これさえつけばもういいのにきまつておる。これに反対するやつはおかしい。元農林委員のかたならば双手を挙げて賛成する法律なんです。長い間非常に不利不便を感じ、増産をする必要は殆んどないと思います。その問題さえきまるというとすらへ、通る。今私の言うようなのは又怪しいので、そんなことでは恐らく又あの急傾斜地帯と同じようになる。私は急傾斜地帯の問題のときにも駄目だとはつきり言つたのです、当時。法律を通しても実行ができないからこれはいかん、そういうことでは非常に困難だから、これは单なる譲り合になつてはいからと、又我々は国会で審議をし、議決をする時分にそういうものを通してはいた

ではない、ないと言つて非常に反対したのです。ところが予算の裏付けをすること、ないといふこと、ないといふことで通したのであります。あのときには予算の裏付けがないから通さんというので池田大蔵大臣を四回ばかり、来ないので四回ばかり呼んで漸く引つ張つて来て開いたら、予算の裏付けをするという、それならと、いうので通したが、僅かに補正予算で一億四千万、これではしようがない。ところが初めに補助率をきめておらないので今苦労しておるが、農林省のほうでも困つておるが、今度又そういう考え方でこの法律を通して事業は十分にできない。又不便が出て来て困る。これは提案者なり説明員のほうで、君はそういうが、こういう方法でやつて行く、例へば何町歩に水がこれだけあつてそれを出すのにはどうする、普通の場合はどうで、雨量の多いときは動力でどうして、それに対する経費はこうだと、こういう説明がなければ納得できないのです。その経費のことさえわからぬいのですから、それを御説明願います。

話に出でておりますよなものは、極めて特殊の地帯について行くということになりますから、特殊の地域ごとに、その事情に応じまして補助率が或る程度上げ下げできますよなことは、画一的と申しますといさか語弊がござりますけれども、やはりそういう一つの基準を出して参りませんと、一つ一つのものに個別にきめて行くといふことができないということでござりますので、先ほどお答えいたしましたように、機械を用いるものには五〇%、その他は四〇%というふうな計画をしておるわけでござります。只今岡村さんのほうからお話をありましたが、資金の計画も併せていたすことになつております。そこで資金の計画をいたしまする場合等につきましては、補助率、補助を差引きました地元負担に対しまして、計画の際に特にそういうふうな現金支出と申しますか、機械等でそういう支出を多く要するもの、そういうものの、その地元の労力を以て或る程度事業ができますもの、そういうものを勧業いたしまして資金の融通を図つて補いをつけて行く、かよらないなし方を今日までいたしておるわけであります。ほぼそういう方向で今後の運用をいたすことになろうと思うわけでありますけれども、こういう法律ができるまして、その特殊の地域について更に実態を明らかにされまして、計画が定まつて行くことに対応いたしましては、そういう面において更に又補助率等の点を一層有利に展開せしむるような足場にもなる、こういうことである

うと私とお思っておりま

○岡村文四郎君 役所のほうで提案して
ているのじやないですから、その調査
ができるおるかどうかわかりません
が、全国の湿田反別は出して来てはお

りますが、今のお話を聞くくといふと、
動力を使うような部分もあるうかといふと、
うお話をございますが、私はそうではなくて、今の湿田と称して残つておる
部面は、大体においてそこまで考えて
行くのでなくてはこの法律の効果は萎
がらない、それは幾ら百姓が鈍感で我
のような馬鹿でもできる限りの、で
きるだけの水のはけをやつておりま
す。ところが殆んど水のはけが困難で我
で、そうして今日までやつておるので
ございますが、相当の動力を使ひ困難な
工事を行わなければいかんといふ部
面が非常に多いだらうと私は実は考
えております。そうするとあなたがたの
意見と違うわけです。そこで本来なら
どことどことは動力でやるべきだ、ことと
とここはこれで行くんだ、こういうこ
とになればいいのであります。形は
議員提案でござりますから、議員のか
たはそこまでお調べにならなければい
かんと思います。ですから排水が長くま
らく長い排水の途中で動力を使わなければ
ればならないようなことが大かた多い
と思います。まあ私が廻つて見た所は
殆んど工事が残つてゐるのです。隙間
を設けなければならん所もありました
し、動力もありましようし、今のお
話のようだ、たまにはあるといふよ
りやせんかという見解を持つておりま
す。ですから最初から非常な無理な工
事ばかり残つておる。つまり大蔵省と

どこまでお話をなつてゐるのか存じませんが、大蔵省と打合せをしてあると申しますが、大蔵省はどう言つておられたるか。若し他の補助率の平均で急増する地のようなことを言つておるなんら、これはとても騙すようなことになつて私は非常に実施が困難ではないかといふことが考えられます。そこで市町の計画も立つようになつております。それはその通りなんどん。あとのことは何もそう、多少の法律というものが部分のでき方には議論もありましまして、事業自体については恐らく一人の反対はないと思う。だから本筋は私が申上げているように事業がどうしわわれるか、どこまでやつてくれるといふ肚を持つているかということ、そこがはつきりすると如何にも簡単で、法案された議員のかたたゞに感謝するだけで、あとは何もございません。この法律ができれば、ここでは農業農村においては専門家ばかりでございまして、しゃべりはしないがそう考えておらうと思う。肝心なところをもう少しこそ考え願わんと、あなたがたのお考へでようになつたのであるだろうと、いふようなことで余り古く考へないで、こうしてやつてもらつたほうがいいのではないか。今楠見君が来ておらんが、間もなく来るでしようが、なつかしい密に調べられております。それで調査所が出ておりますが、あの中で何箇所か、あとのことは大賛成ですから、お考へもわかつておりますが、なつかしいふえは各県ごとに湿地の面積がどのくらい、それでも心配ばかりしているので、あとのことは大賛成ですから、うちつと何と言ひますか、成るほどあということを伺えればそれでいいと思います。

○説明員(河井大治郎君) 先ほど私がお答え申上げました中で、言葉が足りなかつたようでございますが、動力等を要するものは稀にあるだらうといふような考え方をいたしておるのはございませんので、お話をのように改良すべきであるけれども、改良が困難であるためになお今日澗田の状態で残つておるもののが実態であろうといふな認識をいたしておるわけでございません。ただ澗田となつております。本当に澗田排水は可能であるけれども、排水をいたして完全にしますると春の植付けの水に困るので、わざと早くから澗田の状態にして灌水にしておくといふやうなものもあるわけござります。そういうものについては一方において灌溉の施設を併せ考え、澗田排水もでき灌溉もできて完全にできるといふやうなものもあるわけござります。そういうもの等も当然計画をされまして、農業技術、そういうことによつて完全化されますと共に、農業技術の改良も併せ計画をして効果を挙げるようにという方向で実施をすべきものでございまして、補助率をどの辺まで上げるかということから見ますと、先ほど来お答えを申上げておる程度でござりますけれども、具体的には実は補正予算等のときにもまだこの法案が出ておりませんので、大蔵省とその点の交渉を実はまだいたしておらないわけでございます。具体的には法文に基くものとしては補正予算に関連はいたしていないわけでござります。来年度の予算の中におきまして、現在出でおりまするこういうものに適用さるべき予算があつて、特殊立法以外のものの予算が相当あるわけでございます。そう

いうものがこれに当たられる一部とな
るわけでありますけれども、单にそうち
いうものでなしに、又こういう法律が
ありますれば、その上にプラス・アルル
ファとして加わつて立証される。こう
いうことになるべきであろうとうござ
うに考へておるわけでございます。そ
れで調書のほうに出ておりますものに
対応しての事業の内容でござります
が、或いは岡村さんのお話は灌漑排水の
を要するようなものの中で機械と申し
ますが、機械と申しますが、すぐと資
料をお出しいたしかねておりますけれ
ども、お手許にも差上げてござります
と思ひますが、灌漑排水としてはこの
くらいの面積をやる、それから暗渠排水
水ではこういうふうな面積をやる、
客土としてはこういうことをやるとい
う一応の計画されます数字といふもの
を出しておる程度でございます。

ますので、そうすると折角御努力願う所は関東平野に一番多い。ですからこれはいろいろ、事情がございますが、わしらこういうものに金を入れる先に、そういうものから征伐したほうが増税になります。反対ではないが、近頃たくさんいろいろ、な法律を出してもらつて審議をし、可決をいたしておりますけれども、実施の上には、本当は百姓が助かつたといふようなものはなかなかございません。積雪寒冷地帯のほうが一番先でございましたが、どうも何らかのその見合いのように出で来た感がしてしようがないのです。我々はそういう感じでなくて、出していく通りいたしておりますが、併し地元に聞いて見ますと、全く國としては国典があると考えておるのに、百姓のほうばかり言葉をしようと催促ばかり受けますが、これはそれと違うのです。あれはやつてやれることはないが、こうしてやれば増産するだらう、こういうところが大かたでございまして、これはまるでああいう所を完全にしようというのですから、非常に即効のあるものでござりますから、そこで繰返して申しますように、お蔭あるものだ、これは我々もやれることが、どうお考えになつておるか。

思うのであります。又財政が豊かであれば、当然こういう問題もすでに手を打つておつたと思うのであります。が、私どものこの法案を作りまするに至りました氣持を、或いは役所の内部事情等もばらすことはどうかと思ひますが、率直に申しますと、二十七年度予算で、御承知のごとく食糧増産關係の公共事業費を二百十五億円取つたのであります。が、ところでこういう湿田地帯等に対しても最も必要な、例えば暗渠排水、こういう問題につきまして、何とかしてこの機会に食糧増産の面から考えましても、又こうした特殊な地帯に対する農家のかたゞの農業生産に幾らかでも國として手伝うべきだ、こういう考え方から、できるだけそうした地帯に暗渠排水等の費用を出すようになると、いうことを実は大藏當局と、私どもも農林省事務當局に協力しまして、いろいろ折衝して來たのであります。が、ところがそのときの感じ、それから又大藏當局の意向等を承わりましても、何分たゞこうごま塙を振りかけたというか、全面的にやるということになりますと、財源が足りない。そこでどうしても特に必要な所だけ重點的にやる必要があるのでないか。然ならば特に必要な所はどうかということになりますと、何か一つ法律がないといふと、大藏省としても出したくも出せない。こも出す、而も出す必要もないものに出すということになつてしまふと、少い金で効果的にやることもできなくなつてしまふ。特に必要だという所にやはり特に必要なごとく施策を講じなければいけないし、そのためにはやはりこの立法措置、法律の裏付けがあること、が最も肝要ではないか、かように私は

もそのときに受けた印象、それから文書として、そういうことが強く印象付けられたのであります。そのことがありましたので、これは雪のほうの地帶が、あの法律が出たから、取除かれた所を救済するという点もありましたが、それ以上もつと大きな、私どもこの法案を作るに至りました動機は、とにかく一番必要な所には何とかして国としてもやらなければいかん、そのためには法律の裏付けが必要だということを感じましたので、この法律を何とかして作ろう、こういう気持ちになつて来たのがあります。そこで先ほど来のお話の補助率の問題等につきまして、これはまあこの法案が幸いにして通過いたしましたれば、これに基いて農林当局が大蔵当局とも折衝すると思うのであります。ですが、この法案にも書いてあります通り、審議会においても相当そうした面に強い発言権があるはずでありますて、私ども、成立いたしますれば、この提案者の一人として、権限があるかないかということは別問題といったとして、議員として又農業に関係する者として、側面から農林省に協力して、大蔵省にも強く実は折衝したいという考え方を持つておるわけでありますて、私は私ども同志といだし、我々のこのほうの今日までやつて来ました者どもといったしまして、法律が通る前に大蔵省にそういうことを言うわけにも參りますが、そういうことのないよう、我々もできるだけ側面から、予算の獲得等につきましてもできるだけの協力を法案が単に農家に対し嫌喜びと申しますが、そういうことのないよう、ならば、我々といてしまても、この

をしなければいかん、こうしたことな
内々申合せしておるような次第であります。甚だ抽象的な答弁を申上げて熱
縮でありますけれども、我々の気持と
いたしましては、どうしてもこうしな
法律を作つて、これによつてこれを足
がかりにして、あらゆる問題を解決一
に行きたい、かように存じておる次第
であります。

○岡村文四郎君 提案者の氣持はよく
わかりましたが、局長にお聞きしたい、
実は是非、議員提案でも何でもいいの
ですが、こういう法律を出す時分には
大蔵省と相談しておいてもらいません
と、実は脇の委員会でできた法律によ
つて、大分前ですが、そうしたならば
池田さん曰く、君ら勝手に法律を作つら
て、あとからでは駄目だ、こういうの
でほう／＼の体で蹴られて、そうして
ああでもない、こうでもないと話はつ
けましたが、今食糧増産計画が立てら
れて、年次割もできておりませんし、
年額のなにも、およそ見ておりまし
も確定しておらんと思いますが、一体
役所のほうで、今度の増産計画にもぐ
り込んで入れるから、別に大蔵省には
相談しなくともいいだらうという気持
でおやりになつたのが、又法案ができ
たらあとから話をしたらいい、こうい
うのでおやりになつたのか、お聞きし
たいと思います。

○政府委員(清井正君) 只今の御質問
に対しても正確なお答えに相成るかどうか
わからまざんが、只今提出議員のほ
うからも詳しく述べをお話になつたわ
けであります、私どももいたしまし
ては、いろいろ農地関係の予算はも
より、私どもの担当いたしております
農業改良、或いは指導研究の予算、或

申しますれば、今回計画されております五ヶ年計画の一環として、この湿田対策の対策が進んで参る、こういうふうに考えておる次第であります。

○岡村文四郎君 ちよつと局長の考え方は甘いですね。そうでなくて、食糧増産の一環ではなくて、これは食糧増産の問題それ以外に何ものもないわけでも、そういうように考え方方が甘かつたら大変ですから、食糧増産五ヶ年計画の、あのものに打ち込んで行つて、あれこれやるんだと、こういうふうに進めて行かないとなかへ難色があつていかんと思うのですが、食糧増産五ヶ年計画の使命を完徹するためには、あれはきまつておりますので、金は出やすいと思いますから、今のような入る入らんという問題でなしに、食糧増産を行う、こういう意味で、それは又大蔵省によつかつて非常に面倒になりますからその点はお答えりませんが、それは今後そのつもりで、これが通れば、実施に当つては、食糧増産のためにこれを行つ。又事実そうなんです、何ものでもございません。一番行なつていいことは、こういう地帯は平均して土地が肥沃でございます。ですから乾田地帯にすれば何でも取れます。そういうわけで一つ取入れて頂かないと困難だと思いますから、そのつもりでお願いしておきます。

○政府委員(清井正君) 只今大変、一環ということでは弱いじゃないかといふお言葉を頂いたのであります、私が一環と申上げましたのは、農業改良の試験研究或いは某種の栽培、機械の導入、こういうようなものは直接政府の増産計画の中に入りませんので、そういう部分は今一環ということになつ

1000

ておる。その他の土地改良、米麥増産のものは計画 자체に入ります。こういう意味において申上げた次第でござります。

○衆議院議員(青木正君) 提案者の考
え方といたしましては、単に湿田の排
水をよくして、状態をよくするという
ことだけなしに、進んで二毛作にま
で持つて行くと、こういうことを狙い
といたしておるわけであります。勿
論、二毛作にいたしますにつきまして
は、労働力の関係等も出て来るわけで
ありますが、そこでそうしたものを含
めた総合的な計画、例えば、仮に湿田
が乾田になりましても、労働力の関連
で二毛作にならんというような地帯も
あろうと思うのであります。そういう
う地帯につきましては、動力機械の導
入というような面までこの法律では考
えて行く、こういう考え方でございま
す。従つて單作を解消するというところ
を結局の狙いといたしておるわけで
あります。

○三橋八次郎君　単作というものの原因につきましては、単に土壤に水分が多いということだけではないのであります。まして、いろいろな制約がそこにあると思うのであります。従いまして、たゞえ湿田を廃止いたしまして乾田にいたしましても、その他の原因によつて二毛作ができるない、こういうような法律の中に入らんということになるのをございますか、どうですか。

○衆議院議員(青木正君)　二毛作ができないという原因はまあいろいろ、農林省で調べました調査等もありますが、その原因には労働力の関係等いろいろあります。基本的には土地状態をよくするように改善して参りますれば、現在の日本の状態から見まして当然それは二毛作になるべきははずだ、私はかよう思います。又別な面から見まして、日本のように限られたある土地で食糧自給ということを考えるときには、その原因が何であろうと毛二作ができる得るように國の施策として、ただ任しておいたのは二毛作にならん所は、その原因が何であろうと、國の施策として二毛作になるように強力方に助成していくべきである。かような考え方方に立つての第九条のいわゆる総合的な計画を立ててやる、こういうふうなことを諂つておるようなわけですねあります。

○衆議院議員(青木正君) 気候の関係を以ちましてこの法案から省かれると、いうような場合ができることにならぬかどうかということをお伺いいたします。

うような考え方、これは渥田地帯の法律が別に積雪地帯の所を除外するといふようには考えておりませんので、そう簡単にできないと思います。建前では、いたしましては、法律の建前は、法律からは積雪寒冷地帯を除くとは書いておりませんが、現実問題になりますと、積雪寒冷地帯はそのほうの法律の適用を受けて行く、かのように存するわけであります。従つてこの渥田地帯を、これは積雪地帯を除きました土地の渥田といふものはすべての法律の現実の問題として取上げて行く、かのようにまあ考えております。

○三橋八次郎君 食糧の増産、土地の生産力の增强というようなことが主要目的だと思うのですが、こういう地帯に農業をやつておりますいわゆる農業経営の劣悪条件というものを改善するというような何か構想がありまししたらお聞かせ願いたいと思います。

○衆議院議員(青木正君) その土地の農業経営の改善、これはまあ立地条件等いろいろな条件がありますので一概には言えないと思うのですが、この法律の建前といたしましては、そろ、単に裏作として小麦、菜種を作る

というような単純な考え方でないものと
はつと広く幅を持たせまして、それ故に
その立地条件に応じて最も経済的に成
果を挙げるようならうに計画に基いて
行くべきだ、又そういう計画を立てて
この改良計画を立てる、こういうよろしく
な建設前でござります。
なお然らば具体的にどういうふうな
問題があるかといふようなことにつけ
ましては、事務局でいろいろ御研究
になつた点もあるうございますので、
補足的に御説明を願います。
○政府委員(清井正君) 私ども農業生
産の関係いたしまして、只今御説明が
あつたのでござりますが、更に若手の
補足的と申しますか、同種の御説明を
申上げることにならうかと思いま
すが、私からも申上げてみたいと思
います。

○三橋八次郎君 一毛田を排水いたしました、二毛作にするといふようなことをいさぎますが、湿田を排水いたしまして、半湿田にするということによつて、米の生産が非常に増加するということは勿論のことです。従いまして二毛作をやらせるといふようなことを重点にいたしまして、この法案を運用なさった場合におきましては、二毛作はできないけれども、排水をやつたために稻作の增收がめざましいものがあると、どういうようなところがややもすると除けるといふようなことがあります、そういう心配はどうでござりますか。

五ヵ年でその目的を達せられるものとあるでしようし、場合によりましてはそれが劣悪条件が殆んど永久に続くとされ、区画も整然としております。例えますすると、新潟県の一部分によります地帯におきましては農道も整備されながら排水は電化排水でやらなければならぬ。そこで雨の多い年などにおきましては、生産費の大部分が排水の費用に取られてしまいますので、半を作つても何ら利益がない。これは即ち湿田地帯における農業経営上の一一番大きな劣悪条件だと思うのでございます。こういうものに対しまして、何かこの法律によつて救済するというよろづな方法が考えられておるのかどうか、この点について……。

〇三橋八次郎君　まあ只今のような灌水地帯でありますれば、それは治水のほうの問題でございましょうけれども、そういうような地帯はすでに菜種栽培をなしておる所もありますし、又所にあります。灌溉をしなければなりませんので、地下水が高くて稻の活着が悪いといつたりしておる所も見えるようございまして、常時稻作期間中排水しなければならないというふうな所が現在存在しておるわけでござります。そういうような地帯はまあ劣悪条件と言いまますと、経費が非常にかかつて、あ大部の米の生産費はそのほうに重くされてしまうというような、こういうような状態のところがあるのでござります。湿田地帯といたしましては、こういうようなことを十分に考えて頂きませんと、恐らく十分な救済はできなかつたくなるの金がかかるというような、そういう地帯に対する御考慮はどういうことになつておりますか。

○衆議院議員(青木正君)　灌水地帯でなくて、湿田地帯といふ地帯につきましては、私は当然この法律の適用内容と、かように考へるわけであります。然らば湿田とは何ぞやという定義の問題になりますと、お手許に差上げた書類にもあります、一応は書いてあります
すが、なかへ現実問題として、例えば當時水が飽和状態以上にあると、どうなるかという問題になると思うのですが、どうした灌水田のどういう地点を現実に取上げて行くかといふ

ことは、審議会において諸般の事情を勘案し、現実にも調べて、各府県から書類等につきまして、現実にきめて定義といふものを下しましても、現実問題になりますとそこはよほど慎重に扱くほかないんじないか、ただ口で簡単に書類に書きましたように湿田の意味などによつて、かよんじておきめでかりませんと……それはこの審議会の議決によつて湿田地點をきみて行くこと、かよんじて考えております。

○三橋八次郎君 そこでもう一つおねしたいことは、この法律の適用によりまして、湿田を乾田にしますところの施設が整備ができたいたしましても、この法律のある間はよろしいでしようけれども、この法律の効力を失いましてからあと、機械の方面的修理でござりますとか或いはその機械を運転するため又要するいろいろな費用といふものが非常に嵩張りまして、法律の効力がなくなると同時に、今まで辛うじて二毛作をやつたものは又一毛田に転落をすると、こういうような事態が起り得ると思うでございます。その場合には、それを防止するという何とか構想がございましたら。

○衆議院議員(青木正君) 他の治水、あるいは用排水の場合と同じような考え方で立しました当初の施設につきましては、こうしたこの法案によつて救済ある、それからその後の経済的な問題では、一般的な農林行政として助成すべきものは助成し、保護すべきものは保護して行くと、かよんじて考えておりま

す。

○三橋八次郎君 この法律の目的に、「農業技術の改善を最も効率的に行なつた」というふうなことがあります、それからその後の経済的な問題では、一般的な農林行政として助成すべきものは助成し、保護すべきものは保護して行くと、かよんじて考えておりま

につきましてはお伺いしたのでござりますが、農業技術の改善を最も効率的に行いたいなどとの農業技術とうものは、どういうことを具体的にされておるのでございますか。

○衆議院議員(高木正君) 細かい点につきましては事務当局のほうから説明することにして頂きたいと思うのですが、ざいますが、私のほうからまあ一般的な考え方まして、この水田地帯で、農林委員会でもそういう話が出たのであります。が、水田地帯の所によりますと非常に劣悪と申しますか、まあ前田紀時代のような田植えをいたしまして非常に悲惨な状態にある所も相当地少くないのです。こういう所を改善しますのに、やはり単に水田を乾燥したというだけでは、なかなか乾燥に参りませんので、そうした地帯に対する農業技術につきましては、長い間湿地田地帯としての農業技術の慣行を改めておりまして、水田を改良すると同時に、農業技術そのものにつきましても相当思い切った改善の施策を講じなければいかんのじやないか、かように考へるわけであります。

なお詳細の点につきましては農林省の事務当局のほうからお答えいたしました。

○政府委員(濱井正君) 只今のお話を私のはうからお答えすることはないと申しますが、私ども先ほど申上げました通り灌漑に対する高畦の栽培によって必要な農器具の試験、こういうことが先づ第一に必要だと思うのであります。が、私どもからいたしましても單に試験研究ばかりであつても、これが実用化に普及の段階に参りませんければなりません。が、私が第一に必要なのは、主として灌漑

各地域を中心とした各県の地域試験場を中心として基礎的な改良が或る程度成果を見ますれば、逐次これを各県の試験場に対しまして主として應用的な試験をしまして、主として試験研究と普及とを、これを相並行して進めて参りまして、その地方々々の実地試験と当該県の県の試験場がタイアップいたしまして、それに改良普及員が加わりまして、実地應用試験を速かにやり、又得ましたところの成果を湿地につきましては、作付体系或いはこれを速かに普及に移すということにいたして参らなければならんと思うのであります。或いは乾田になりました湿地につきましては、作付体系或いは栽培技術等につきまして、土壤の変化に即応する試験も併せてやる、こういうような考え方で、それ、実地に即しまして地域と県と普及員とが一緒になりまして、できました試験研究を速かに普及に移す。こういうことを眼目といたして参らなければならん、こういうことを考えております。

○政府委員(清井正君)　只今御指摘になりました通り國といたしましては相當経費を支出いたしまして、全国各地につきましてわざわざ低位生産地の原因別調査をいたしました。因別調査をいたしましたわけであります。細かい数字は只今手許に持つておりますが、せんので申上げられませんけれども、まあその中にいろいろの原因もござりますて、或いはここに取上げましたような排水不良の問題とか秋落酸性或いは特殊土壤といふへ分れておりまして、或る一定の成績が出ておるのであります。私どもいたしましてはこれらとの問題につきまして、無論一遍に取上げれば結構なんありますが、まあ予算等の都合もありますので、差当たり効果の速かで適切なものから実施したい、そういうような考え方からすでに秋落水田と酸性土壤に対する耕土整備事業を実施しておるのは御承知の通りであります。又更にアカホヤ等の特殊土壤地帶においても年度当初から調査を実施するというふうに考えておるのでございますが、私どもいたしましては調査のその数字に基きまして、新たな工作をいたしまして、それをその土壤に適応するところの施策を構じまして実施いたして参つたのでございまして、只今取上げておりますのが今申上げました二つとアカホヤの調査ということにいたしております。これ又相当年月を要しますので、まあその技術が秋落水田並びに酸性土壤の調査が完了した暁におきましては、どういうふうなものを取上げるかということは、いまして進めて参らなければならぬ、こういうふうに考えておるわけであります。只今のところは右申しまして

○三橋八次郎君 この法律の予算を十分にかけまして、やはり改良効果の発生ことははつきりしていると思うのですが、要するところは、国でどれだけの予算を出して、この法律を運用して行くかということにかかるといふと思うのであります。先ほど岡村委員からお話をありましたように、急傾斜地帯につきましても、折角法律ができるても、予算が不足で十分の成果を挙げることができない。特に五ヵ年という期間をきめられております。併し法律に関しましては十分にその期間内に効果の差があるような予算の裏付けがなかつたらこれはできないと用ひうるでございます。折角法律ができましたとしても、そういう面でその法律の成程費、及びその予算的措置といふ点につきまして、おわかりになつておられる範囲内でお示し願いたいと思ひます。

○衆議院議員(青木正君)　この法律の対象としては、一応湿田で、田になつておられるわけございません。併し現実の運用をいたしましては、その田の周辺の烟、こういうものも含めて土地改良計画を設定する場合には湿田などなり全体の地下水の關係上湿田などをおりますところは、当然その周辺の烟といふものも包含して改良計画をしてるべきものだ、かように存じてゐるわけであります。

○東隆君　そうすると、この改良をされる団地の大きさ、そういうようなものが何か制限があるわけですか。

○衆議院議員(青木正君)　団地の大きさは、これは本来から申しますれば私ども制限すべきものじやないと、かように考えるのであります、たたば区域も関係もありますし、又これはまあアメリカの占領時代からの話であります。が、いわゆる公共性、国の補助する場合の公共性の問題等もありまして、やはり他の法律の場合と同じように、

大蔵省に交渉して二十億アルファという数字を獲得したいといふようなことを事務当局のほうでは考へているようであります。私は二十億ということではなく、アルファを多く取れるといふより、側面から協力いたしたい、かういうふうに考へておる次第であります。

○東隆君　私は二、三お伺いしたいのですが、この湿田が単に水田ばかり意味しているものかどうか、それでは地下の高い田畠を意味しているのか、どういうのが伺いたい。

うふうに考えておる次第であります。

うなことについて資料をお願いしておるかと申すと、実は政府が食糧自給強化の計画をお持ちになり、明年度以降において大々的にやろう、こういう計画を立てておられることについて、非常に期待をかけておる一人でありますが、と同時に、あちらこちら旅行をしてくる方を見ることは、皆雪景色でな

い乾田でありながら、今頃であると何とかなりが製作を行われておるべきにかかるわらず、実は行われておらないところを至る所で見るわけなんあります。従つて、一方で五ヵ年計画或いは十ヵ年計画というものを立て、それに多額の金を投じても、現在至る所で散見するような情勢であるならば、机上プランは達成されるけれども、実際は目的は達成されないということを非常に、今から実は心配し過ぎるようありますけれども、実はこの点を非常に心配しておるものなのです。従つて、それにはやはり五ヵ年計画ができ、或いはこういう法律が実施されるに当つては、少くともその前に現状をしつかりと把握して、そうしてその対策を併せますと講じておかないと、折角計画が立てられ、或いは法律が制定されても実は意味とは申しませんが、当初狙つた効果の半分も達せられないと、こうしたことなんありますから。従つて先ほど申上げたように、現状的確に把握し得るようなものをお示し頂き、或いは御説明をして頂きたいといふのが最初に申上げた質問の趣旨なのでありますから、どうかそういうふうにお願いしたいと思ひます。それから次の点がありますが、こ

も提案者よりはむしろ政府のほうにお聞きしたほうが適当かと思いますが、実は私は最近、極く四、五日前であります、こういう特殊立法の功罪について具体的に、或る地方で町村の当局者から非常にまあ不平と言いますか、かこたれたことがあるのです。それは特殊立法がいろいろ～できて、非常に結構なよう宣伝をされる。同時に、同じようなややり方で、従つて、村で先ず計画を立て、それが県に行き、そうして或る程度金もかけて計画を作り、折角一生懸命になつて皆が集まつた。ところが年度末になつてもなんの音沙汰もない、年度が明けても零は金は来ない。こういうことで、提案者としてはいろいろ～よい法律を立てる。その法律が若しその他の関係からして一向に実行されない、むしろこの法律も私は非常に結構な法律だと私は思いますが、よい法律を作つておる、これが現実の特殊立法の姿だと思うのであります。事實先ほど申上げたように、つい四、五日前に地方の或る町村の当局者からそういうことを非常に不平を私に述べられて来たことがあります。これはむしろ国会の審議で特にこういうふうに非難までされて参つたような直接の経験から、時にそういう感を深くするのであります。そこでお伺いしたいことは、農地問題に關連した特殊立法ごとに、本年度の予算がどういうふうに取れておるのか、或いは補助がどういうふうに与えられておるのか、この点をお示し頂きたいのです。

○政府委員(清井正君) 私のほうの分
についてちよつと資料が不足いたして
おりますので、正確な点は又改めて御説明申上げます。私ども極めて実は余額は少いのですが、積雪寒冷地帯の関係の法律に基きまして、主として取つておりますのは種子対策の関係であります。菜種の原種圃と共同育苗圃、原種圃は全体の問題であります
が、共同育苗圃の関係は積雪寒冷地帯のためだけに取つております。それから一部農機具の展示施設がござります。これは各改良普及員の駐在しております地区に必要な動力農機具を展示いたしまして、農民の普及に資しておりますよう次第でございます。菜種の共同育苗圃、それから農機具の共同育苗圃、施設、それから紫雲英の共同育苗圃、少くともその三つは積雪寒冷地帯の法律に基いての施設というふうに考えられます。なお足らん点は後ほど御説明申上げたいと思ひます。
それから先国会で実現いたしました、アカホヤ地帯と申しますか、いわゆる特殊地帯対策でございますが、これにつきましては、現在アカホヤの新らい土壌改良施設を講ずることになつておりますが、本年度は差当り補正予算で調査費だけを計上しております。明年度から実施するということで、本年度は補正予算で以て調査費だけを計上いたしております。
それから急傾斜地帯につきました、これは本年度は私のほうではございませんで、明年度急傾斜地帯に果樹園の優良品種の導入、主として密柑でございますが、この導入の予算の計上、只今これは来年度の予算として大

○政府委員(清井正君) ちよつと調べましてからお答えいたします。
○説明員(小川泰君) 二十七年度の予算で特殊立法関係はというお話をござりますが、二十七年度の補正予算で取れましたものについて申上げますと、御承知の通り単作地帯の指定を追加いたしまして、この区域に対する予算がござつきました。土地改良事業につきましては、土地改良事業につきましては八千五百万円、防災関係について六千万円、合計一億四千万円であります。そのほかに、特殊土壤地帯につきましては、防災関係についての補正予算が出しておりますが、額をちよつと今覚えておりません。
○補見義男君 ついでに現在のそういう特殊地帯における補助の補助率でございますね。それからいろいろと計画を立てる計画の樹立費と言いますか、そういううちのに対する補助金のようなものが若干あるれば、そういう金額はどのくらいになりますか。
○説明員(小川泰君) 補助費でござりますが、積寒地帯の補助率は、灌漑排水につきましては、四割乃至五割で、耕地整理、暗渠排水、客土につきましては三割、農道につきましては二割でございます。それから急傾斜地帯の補助率につきましては、索道が三割、農道につきましては四割であつて、特別な場合については五割まで出したい、こういうふうに今考えております。な
おこれに対する計画費でございますが、私の記憶はございまるのは、極く僅かでございますが、以上であります。
○補見義男君 金額はどのくらいでありますか。

接の計画費は、特別に計上してございません。
○補見義男君 そうするといろ／＼各特殊地帯ですね、これと同じようど町村、或いは県で委員会を設けて先ず計画を立てて、そうして下から上へ持つて来る。その計画樹立に関する費用についてのものは、特殊地帯においては補助しないのですが、
○説明員(小川幸君) 私からちよつと御答弁申上げることはできませんが、御了承願います。
○補見義男君 それではお調べになつて下さい。そこで一応ずっと伺うことだけは伺つて、あとで資料その他で、できれば補充をして頂きたいと思います。これはまあ提案者に伺つたほうがいいのか、政府のほうから若し御答弁があるれば政府のほうからでも、どちらでも結構なのですが、第二条のこの渥田であるために農地としての利用率が低くて、農業生産力が劣つてゐる地域を含む都道府県の区域云々とあるのですか、これは全国でこれに該当しないで県がありますかどうか。それだけ先ず最初にお伺いいたします。
○説明員(小川幸君) 渥田のない県はございません。
○補見義男君 そうすると一応全國で、提案者から先ほどお話があつたように、法律の建前としては、その積寒地帯以外の地域も入りますけれども、実際上はこれが除外されるという御説明があつたのですか、そうすると積寒地帯以外の県は全部これの対象になる、こういうふうに見ていいわけですね。
○説明員(小川幸君) お説の通りでござります。

○楠見義男君 そこでその時間的の問題について一応の見通しをお伺いするのですが、この法律で行くと、先ず農林大臣がこの湿田単作地域といふものを指定して、それからそれを府県に通知し、そうして府県の中における市町村が計画を立て、それを湿田単作地区ということで、県から指定され、それすべてを集めて県が農林省に持つて行なうべきで、農林省が全体を睨んで、そういうことで、農林省が承認する。更に湿田単作地域における計画を承認する。こういう順序になるよう、この法律になつておるのですが、私はこれで行くと、大体早く一年以上、一年くらいはかかると思うのですが、大体執行されるのはすでに政府において執り行われるわけですが、この法律が施行されてからそういう決定をして、そうして予算等を要求するという段取にならざるを得ない。それで、この順序による前の、全体の計画というものができるまでには、どのくらいの時間がかかると踏んでおられますか。

○説明員(河井大治郎君) 楠見委員のお話にございましたようだ、この順序をそのまま踏んで参りますならば、お話をどうぞお聞かせください。そこでこの法律の施行の時期はいつと考へておられるかというお話をございますが、施行の時期といつましても、国会の議決がありまつたならば、施行をいたしたい。そこでそれでは実施上どうなるかという点のお尋ねだと思いますが、施行の時期といつまでも思いますが、実は積雪寒冷の問題にいたしました。やはり同様の問題があるわけでもござります。そのほかの特殊立法につきましても、同様の問題があるわけでもござります。全面的に今実施ができるままでの、今そういう地帯を、一方

も経済効果その他を測定いたしまして、やつてはいるわけでありまして、アトランダムにやつてはいるわけではございませんけれども、やはりこういう計画が立つて参りますならば、全体の予算の中でも先づそういう地点に重点的にそれを振向け、なお且つこの予算を基といたしまして、現在計画されておりまする或いは食糧の自給のための十ヵ年を見通した計画から言えども、繰上げとこういうことになるかも知れませんが、そういうものをプラスになるようになじ上げて行く。それから補助の内容においても、急傾斜地帯等の例のように、これを足場といたしまして強化されると、いうような効果と申しますか、効果があると思いまするし、又さように運用の面においては努力をいたさなければならん、かよう考えております。

されども、こういう特殊立法は積善抑帶も含めて、そういう総合的な立法ができたときには吸収されて然るべきじやないかと、まあこれは個人の意見としては持つてゐるので、従つて時間的な点から行けば、そういう点からしてどういうふうにお考えになつてゐるか、ということが第一点。それから第二点の附則の二項に關係した問題なんですが、これは昭和三十三年三月三十一日まで、即ち会計の年度で言えば昭和三十二会計年度で効力を失う、こういったことになつていて、ところが本格的に大蔵省にこの法律に基いて強く予算を要求するということになれば、恐らく二十八年度には間に合わず、二十九年度、早く行つて二十九年度になりはせんかと思う。そうしますと三十二年度までの間に四年しかない。ところが一般の前回の御説明によると、灌漑排水による要改良面積三十二万町歩、それからその他の土地改良を要する面積四十八万町歩、その他農道等を入れて大体その二分の一を五年間で達成をしようというこの法律の狙いでありますように承わつたのですが、そうしまして五年間というのは実はこの法律の関係から行くと、今申上げたような実際の動きから言へば一年間足りない感じやないか。むしろ昭和三十四年三月三十一日までないと五年間の達成ができないのじやないか。五年計画といふものをお考へになつておるようだけれども、実は四年……そこで当初の百二十億の予定の金を五年で割るようになりますのであるとすれば一年分だけ不足しゃせんかという問題、その二つの点がちよつと計画の実際の達成の時間的

のズレと言いますか、長さとの法規の組つておられるところ、或いはこの法案についての御説明を伺つた結果から見てちよつと疑問が起つたのですが、その点はどうでしようか。

○衆議院議員(青木正矩) 事務当局のほうのいろいろ、事務的な問題もあろうかと思うのでござりますが、提案者として私の気持を申上げますと、実は私は先ほど申上げたように埼玉であります。埼玉県の実際について私がいろいろ聞き質したところによりますと、先ほど来御質問のありました二毛作にならない原因についていろいろ調べてもできておるのであります。が、労働力の不足によるもの、又価格の問題等いろいろなものがあるようであります。が、そうした調べのときにやはり湿田地帯として早く解消しなければならないよう、調べも各県……恐らく埼玉県ばかりでなく、各県でもできるのじやないか。そこでこういう法律ができる、これによつて湿田対策をやるということになれば、県のほうの計画としては少くとも下準備的のことはすでに了承してできるのではないか。この農林省で調べました数字も急速に県のはうへ照会して、それから県から直ちにできて来たわけであります。が、そこまで数字ができるまで、運用如何によりますればその点はまあ／＼何とか行くのじやないか、結局どの地区を指定してどこから取上げ行くかというようなことは審議会において決定……審議会の意見を十分徴して農林大臣がきめるわけであります。が、審議会におきましてそうした点におきましては過ちのないように、そして又急速にこの法律の目的を達せ

られるようになつて当然考慮すべきものと考
えます。五年にしては短いのではな
いが、お話をのような時間的な
ことを考えますと、成るほど予算の
面、それから又なおお話を途中で私
身も考えたのであります、およそ土
地改良の問題につきましては、農業の
性質から見まして田植の時期、或いは
田の草取りの時期はできないのであり
ますから、やる時期といふものは、恐ら
く秋から春先までしかできないのであ
りまして、そういう点を考えると五年
程度が實際は一年ずれて來るのでではな
いかということも成るほどお話を伺つて
おると育かれて來るのです。併し一
面におきましては食糧増産計画が五ヵ年
間で一応の計画が立つておりますの
で、先ほど申上げましたように県のほ
うの準備も相当進捗しておるかと考
えます。五ヵ年計画に合せて審議会にお
いて五年でなし遂げるよう審議會に
おいては舵をとつてこの目的を達成す
べきものであり、又事務當局でもそぞう
いうふうに一つ御奮発を願いたい、こ
れが私の考え方であります。

うな觀点からするならば、二分の一に
限定する私は必要はないのじやない
か。そうなれば年限の点は十年がいい
のか、或いは五年間で全部させるのが
いいのか、或いは年限といふものを書
かないほうがいいのか、少くとも年限
をそういうふうに五年間を限るとすれ
ば、別の面から言つて丁度食糧自給自
進法と同じように、併しこれは法案が
まだできておりませんから具体的には
申上げられませんけれども、併し別の
機会にいろいろ伝えられておるところ
を、或いは又農林大臣がこの委員会に
おいて述べになつたところに徴する
と、あの特徴は具体的に面積の数字が
出て、そうしてこれを五年間にやること
いう点に実は特徴があつたと思う。
一施自給促進法と切離して考へ、それ
を前提として申上げるのですが、折角
生産条件を整えるという強い意気込で
おやりになるとすれば、なぜ五年間に
これだけの湿田、半湿田の生産条件を
整備するのだという具体的な数字をお
掲げにならないか。私は実はこの程度
なら結局今までの急傾斜地その他の問題
と同じように、一方では法律ができる
たのだからその金をよこせ、それに対
して岡村さんが先ほどお述べになつた
ように、これはお前が勝手に作ったの
だから、國の財政というものとの相談
なしに作つたのだから、ない袖は振れ
ない。而もこれにも予算の範囲内とい
うような明瞭かに敵に武器を与えるよ
うな文句がはつきりしておるのです
が、そうなつて来ると、これは甚だ適
当な言葉ではありませんが、計画だけ
は非常によい、或いは題目だけは非常
によいが、実行に関する確保、担保と
いうものが伴つておらない。従つてこ

で、経済効果を、或いは無視してその当面の補助だけがあるというふうな、ことで事業を実施いたされましたよう、先刻来お話を出ておりましたように後日になつて非常に農民が迷惑する、というふうなことになるわけがありますので、そういう点についてはやはり十分にその効果を考慮いたしました。その計画を実施せしむるということが必要だとと思うのであります。實際やつておりますことについて今までその成績が十分に示されないのでこの法律をやつても、又そういうことを繰返してあろうというお話をだと思うのであります。これがまだ食糧自給法がどういう形になりますか、はつきりいたしませんけれども、そのほうの案として今日考えておりますことの成績を確保して、その責任と申しますか、効果といふものを明確にして行くということを非常に強く考えておるわけでござります。そういう意味においていろいろな方法でここ兩三年來土地改良をやりましたものについての実際の効果といふものの測定もやつてみております。それと今度新らしく採択いたしますものについても机上でいろいろやりましたものと比較して、それを修正と申しますが、補完して行くというふうな行き方をとつておるわけでございます。同じような考え方がこの法律の運用に当つても考慮いたされる。かのように思つております。

○楠見義男君 その点はこういう土地改良をやつた結果についての、経済的效果の具体的な測定ですね、これは例えは国会なら国会に報告するとか、そういう義務付けるような必要はないのでしようか、青木さん。

昭和二十八年一月三十一日印刷

昭和二十八年二月二日発行

○衆議院議員(青木正君) これはまあこの法律に限らず全般的な問題と思ひますか、まあそういうのができれば、或る程度義務付けるということもあ必要とも考えられますが、併しながらかかこう、それ／＼の土地の状態が違いますので、法律ではつきり書けるかどうか、今までの経験から申しますと、例えば排水改良で三斗の増収とか、いろ／＼資料を農林省が大分詳しく述べておるようですが、それを「応基準にして、私どもそれを信頼して、この法案を考えたのであります。

○楠見義男君 私も実は非常にいろいろ細かく伺つたり、或いは多少意見に直るようなことを再々申上げて恐縮なんですが、まだ緑風会としてはこういう法案についての態度はきまつていなし、まだ相談をしておらないのですが、併し概括して申上げますと、こういう特殊立法はやめてもらいたい、成るべくやめてもらいたいと、できれば今までできた法律でもこれを整理したいというのが、これが緑風会としては偽わらざる多数のかた／＼の意見なんです。それであるだけに、それを代表して出でる我々農林委員としては、提案者がここで御経験になる以上の経験を我々に帰つたらしなければならないそれだけに従来の特殊立法とどこか飛び抜けて違つた特徴付けた点が欲しいと思つていろ／＼聞いておるわけです。いづれまあ緑風会としてもこれについての態度はきめるだろうと思いますが、最後にこれは私は委員長にお願いなんですが、再々他の委員からもお述べになり、又本日私から

も申上げたのですが、問題は予算の関係、而も法律で以て大蔵省を突つぐ、それに対する大蔵省からの反撥がある。こういうことが今までの特殊立法の経験して来た事例なんですが、それにつけても私はこの法律案については「応大蔵省側の意向も聞いてみたいと思うのです。従つて本日であれば結構、若しなければ次回に大蔵省の関係の向きをお呼び頂きたい」と思いました。

午後四時三十七分散会